

PENDAMPINGAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN YAYASAN BERDASARKAN ISAK 335 DI PANTI ASUHAN AISYIYAH HIKMAH ZAM-ZAM

Rizky Fadhillah*, Basyirah Ainun, Manik Mutiara Sadewa

Politeknik Negeri Banjarmasin

Corresponden Author Email*: rizkyfadhillah@poliban.ac.id

Abstrack

Orphanages are non-profit entities that play an important role in providing care, education and basic needs to disadvantaged children. In carrying out their functions, orphanages rely heavily on donations from various parties. Therefore, transparent and accountable financial management is crucial to maintain the trust of donors and ensure optimal use of funds. Based on Law No. 28 of 2004 on foundations, foundations are required to prepare financial statements in accordance with applicable financial accounting standards. However, many orphanages face challenges in preparing financial statements that comply with these standards, including limited accounting knowledge and skills and lack of resources. This community service activity aims to provide assistance in preparing ISAK 335-based financial statements at Aisyiyah Hikmah Zam-Zam Orphanage. The methods used include observation, discussion, training, and assistance in the accounting cycle. The results of this activity show an increase in the skills and knowledge of orphanage administrators in preparing financial reports that are accurate, transparent, and in accordance with accounting standards, so as to increase the trust of donors and the effectiveness of fund management. With this assistance, it is hoped that Aisyiyah Hikmah Zam-Zam Orphanage can prepare its financial statements independently and more professionally.

Keyword: *Financial statements, Transparency, Accountability*

Abstrak

Panti asuhan adalah entitas nonlaba yang berperan penting dalam menyediakan perawatan, pendidikan, dan kebutuhan dasar bagi anak-anak yang kurang beruntung. Dalam menjalankan fungsinya, panti asuhan sangat bergantung pada donasi dari berbagai pihak. Oleh karena itu, pengelolaan keuangan yang transparan dan akuntabel menjadi krusial untuk menjaga kepercayaan para donatur dan memastikan penggunaan dana yang optimal. Berdasarkan undang-undang No. 28 tahun 2004 tentang yayasan, yayasan diwajibkan membuat laporan keuangan yang sesuai dengan standar akuntansi keuangan yang berlaku. Namun, banyak panti asuhan menghadapi tantangan dalam penyusunan laporan keuangan yang sesuai dengan standar tersebut, termasuk keterbatasan pengetahuan dan keterampilan akuntansi serta kurangnya sumber daya. Kegiatan pengabdian masyarakat ini bertujuan untuk memberikan pendampingan dalam penyusunan laporan keuangan berbasis ISAK 335 di Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-Zam. Metode yang digunakan meliputi observasi, diskusi, pelatihan, dan pendampingan dalam siklus akuntansi. Hasil dari kegiatan ini menunjukkan peningkatan keterampilan dan pengetahuan pengurus panti dalam menyusun laporan keuangan yang akurat, transparan, dan sesuai dengan standar akuntansi, sehingga dapat meningkatkan kepercayaan para donatur dan efektivitas pengelolaan dana. Dengan adanya pendampingan ini, diharapkan Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-Zam dapat menyusun laporan keuangannya secara mandiri dan lebih profesional.

Kata Kunci: Panti Asuhan, ISAK 335, Laporan Keuangan, Pengabdian Masyarakat, Transparansi, Akuntabilitas.

Copyright©2024. Rizky Fadhillah dan kawan-kawan.
This is an open *access* article under the CC-BY NC-SA license.
DOI: <https://doi.org/10.30656/48anh65>

PENDAHULUAN

Panti asuhan merupakan entitas nonlaba yang berperan penting dalam menyediakan perawatan, pendidikan, dan kebutuhan dasar bagi anak-anak yang kurang beruntung. Dalam menjalankan fungsinya, panti asuhan mengandalkan donasi dari berbagai pihak, termasuk individu, organisasi, dan pemerintah. Oleh karena itu, pengelolaan keuangan yang transparan dan akuntabel menjadi sangat penting untuk menjaga kepercayaan para donatur dan memastikan dana yang diterima digunakan secara optimal untuk kepentingan anak-anak yang diasuh.

Sejak dikeluarkannya undang-undang No. 28 tahun 2004 tentang yayasan didalamnya termaktub bahwa yayasan perlu membuat laporan pertanggungjawaban berbentuk laporan keuangan yang disusun sesuai dengan standar akuntansi keuangan yang berlaku. Akuntansi berperan sangat penting dalam penyusunan laporan keuangan, sehingga semakin banyak disadari oleh berbagai pihak, baik yang berorientasi laba maupun nonlaba (Ahdi et al., 2024).

Panti asuhan sebagai sebuah yayasan yang termasuk dalam kategori organisasi nirlaba diharuskan menyusun laporan keuangan secara akuntabel dan profesional dengan tujuan agar dapat memberikan informasi yang dapat bermanfaat dalam pengambilan keputusan sebagai wujud akuntabilitas dan evaluasi kinerja pimpinan organisasi (Sujarweni, 2015).

Meskipun memiliki peran yang krusial, banyak panti asuhan yang menghadapi berbagai tantangan dalam penyusunan laporan keuangan yang sesuai dengan standar akuntansi yang berlaku. Beberapa tantangan utama yang sering dihadapi seperti keterbatasan pengetahuan dan keterampilan akuntansi, kurangnya sumber daya serta kompleksitas standar akuntansi yang dapat membingungkan pengurus panti asuhan. Jika hal ini terus dibiarkan maka pengelolaan panti dikhawatirkan akan dianggap tidak profesional dan transparan. Oleh karenanya, guna mewujudkan pengelolaan yang baik perlu adanya pendampingan dalam penyusunan laporan keuangan panti asuhan.

Pendampingan dalam penyusunan laporan keuangan berbasis ISAK 335 di panti asuhan memiliki beberapa tujuan dan manfaat yang penting seperti meningkatkan keterampilan dan pengetahuan yang diperlukan untuk menyusun laporan keuangan yang

akurat dan sesuai dengan standar akuntansi serta patuh terhadap regulasi yang ada. Selain itu, Pendampingan dalam penyusunan laporan keuangan juga membantu panti asuhan dalam mengelola dana secara lebih efektif dan efisien, sehingga lebih banyak dana yang dapat dialokasikan untuk program dan kegiatan yang bermanfaat bagi anak-anak. Menurut Swarte & Ramadhaniyah, (2022) untuk mencapai pengelolaan yang efektif dan efisien diperlukan penyusunan laporan keuangan yang sesuai dengan standar yang berlaku. Disisi lain, Laporan keuangan yang disusun dengan baik akan meningkatkan transparansi dan akuntabilitas, sehingga para donatur dan stakeholder dapat melihat dengan jelas penggunaan dana yang diterima.

Panti Asuhan Hikmah Zam-zam merupakan salah satu panti asuhan yang aktif dalam membina dan berkegiatan di Kalimantan Selatan. Panti asuhan ini pernah memperoleh predikat sebagai panti asuhan terbaik dari sisi pengelolaan di Kota Banjarmasin. Namun dalam pelaporan keuangannya, Panti Asuhan Hikmah Zam-zam masih dilakukan secara manual seperti mencatat uang masuk dan keluar sebagaimana yang terlihat pada Gambar 1.

**LAPORAN KEUANGAN LESA /
 PANTI ASUHAN AISIYIAH HIKMAH ZAMZAM
 PER DESEMBER 2023**

NO	PERUBAHAN	JUMLAH	NO	REKONSILIASI	JUMLAH
1	Saldo awal bulan Desember 2022	Rp 1.000.750	1	Saldo keuangan Pengantar & Terang	Rp 6.000.000
2	Amortisasi perantara	Rp -	2	Saldo Perbaikan	Rp -
3	Amortisasi Sewa	Rp -	3	SPF & Sewa Sewa	Rp -
4	Amortisasi Masyarakat / Donatur	Rp 6.070.000	4	Uang Kas	Rp 2.300.000
5	Penghasilan dari lain-lain /	Rp 1.000.000	5	Penghasilan lainnya	Rp 40.000
				Total pendapatan	Rp 2.340.000
			6	Saldo Perbaikan	Rp -
			7	Pajak	Rp -
			8	Keuntungan	Rp 100.000
			9	Keuntungan pribadi anak	Rp -
				Total pembayaran	Rp 100.000
			10	Saldo mutasi masuk Panti	Rp 2.410.000
			11	Saldo ATB & Revisi/Manajemen Panti	Rp 1.000.000
			12	Saldo Rata Panti (Panti, TPA)	Rp 810.000
			13	Saldo Saldo dan Prasana	Rp 200.000
			14	Saldo Penerimaan lain-lain	Rp 1.200.000
				Total Penghasilan	Rp 13.210.000
				Total Saldo akhir Desember 2023	Rp 433.870

Mengattah
 Ketua
 Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam Zam
 H. Sembukan, S.Pd M.Pd

Banjarmasin, ..Desember 2023
 Bertanggung
 Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam
 Drs. Nono Amelia M

Gambar 1. Laporan Keuangan Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam
Sumber : Pengurus Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam, 2024

Oleh karenanya penting untuk dilakukan pendampingan penyusunan laporan keuangan yang sesuai dengan standar akuntansi ISAK 335. Manfaat dari kegiatan ini diharapkan pengurus Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam dapat menyusun laporan keuangannya secara mandiri.

METODE PELAKSANAAN

Kegiatan pengabdian masyarakat ini bertempat di Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam yang beralamat di Komp. Andhika, Jl. Sultan Adam No. RT. 15 No. 28, Sungai Mai, Kec. Banjarmasin Utara, Kota Banjarmasin, Kalimantan Selatan. Kegiatan ini dilaksanakan selama bulan Maret hingga Juli 2024. Adapun sasaran kegiatan ini yakni Bendahara Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam. Metode pelaksanaan kegiatan pengabdian masyarakat dilakukan sebagai berikut:

Observasi

Observasi awal dilakukan dengan mengumpulkan informasi awal mengenai kondisi di lapangan terutama terkait dengan pengelolaan keuangan kas masuk dan kas keluar. Selanjutnya Mengumpulkan dokumen-dokumen yang diperlukan dalam proses penyusunan laporan keuangan.

Diskusi

Diskusi dilakukan oleh tim pengabdian masyarakat untuk mengklasifikasikan dokumen-dokumen yang telah dikumpulkan ke dalam jenis transaksi yang diperlukan.

Pelatihan dan Pendampingan

Tim melakukan asistensi dengan Bendahara Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam memulai proses siklus akuntansi yang sesuai dengan standar yang berlaku.

HASIL DAN PEMBAHASAN

1. Kegiatan Sosialisasi Program

a. Sosialisasi Program

Sebelum melaksanakan kegiatan Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan Yayasan Panti Asuhan Hikmah Zam-zam, tim melakukan koordinasi terhadap pengurus yayasan terkait dengan kesediaan menjadi mitra.



Gambar 2. Sosialisasi Kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat
Sumber : Tim Pengabdian kepada Masyarakat, 2024

b. Identifikasi Informasi yang Dibutuhkan Dalam Laporan Keuangan

Kegiatan ini dilakukan dengan tujuan memperoleh informasi tentang aset yang dimiliki Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam dan informasi lain yang dibutuhkan dalam menyusun laporan keuangan.



Gambar 3. Mengumpulkan Informasi untuk PKM
Sumber : Tim Pengabdian kepada Masyarakat, 2024

c. Pembuatan *Chart of Account* Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam

Chart of Account (CoA) adalah sebuah daftar dari akun-akun organisasi yang digunakan untuk mengidentifikasi ataupun memperlancar proses pencatatan

transaksi, baik itu pemasukan maupun pengeluaran (Siswanti & Sibarani, 2022). Proses identifikasi *Chart of Account* ini dilakukan sebagai langkah awal dalam mengidentifikasi akun-akun yang akan digunakan dalam proses akuntansi.



Gambar 4. Koordinasi tim Pengabdian Kepada Masyarakat
Sumber : Tim Pengabdian kepada Masyarakat, 2024

Berikut ini *Chart of Account* yang telah disusun tim atas informasi yang diperoleh dari pengurus Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam.

Tabel 1. *Chart of Account* Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam.

KODE AKUN	NAMA AKUN	KETERANGAN
1-111	Kas	
1-112	Piutang	
1-113	Tanah	
1-114	Bangunan	
1-115	Akm. Penyusutan Bangunan	
1-116	Kendaraan	
1-117	Akm. Penyusutan Kendaraan	
1-118	Peralatan	
1-119	Akm. Penyusutan Peralatan	
2-111	Utang Beban	
2-112	Utang Tanah	
3-111	Aset Neto Tanpa Pembatasan	
3-112	Aset Neto Dengan Pembatasan	
3-113	Ikhtisar Laba Rugi	
4-111	Penerimaan Bantuan - Masyarakat/Donatur	
4-112	Penerimaan Bantuan - Pemerintah	
4-113	Penerimaan Bantuan - Swasta	
4-114	Penerimaan Bantuan Lain-lain	
5-111	Beban Gaji - Kesejahteraan Pengasuh dan Ustadzah	

KODE AKUN	NAMA AKUN	KETERANGAN
5-112	Beban Pendidikan - SPP dan Iuran Lainnya	
5-113	Beban Pendidikan - Uang Saku	
5-114	Beban Pendidikan - Perlengkapan Sekolah	
5-115	Beban Pelayanan - Pakaian	
5-116	Beban Pelayanan - Kesehatan	
5-117	Beban Pelayanan - Keperluan Pribadi Anak	
5-118	Beban Perbaikan & Pemeliharaan	
5-119	Beban Konsumsi Panti	
5-120	Beban Iuran - Forkot dan Forwil	
5-121	Beban Pelaksanaan Tugas	
5-122	Beban Rutin Panti - Air, Listrik, Telpon dan Wifi	
5-123	Beban Penyusutan	
5-124	Beban Bonus dan THR	
5-125	Beban Perlengkapan	
5-126	Beban Pengiriman	
5-127	Beban Bensin	
5-128	Beban Lainnya	

Sumber : Tim Pengabdian kepada Masyarakat, 2024

- d. Pemaparan Jenis Laporan Keuangan Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam sesuai dengan ISAK 335

Setelah disahkannya ISAK 35 yang berlaku efektif sejak tanggal 1 Januari 2020 yang kemudian dirubah menjadi 335 pada tahun 2024, standar keuangan entitas berorientasi nonlaba mengacu pada PSAK 1 Penyajian Laporan Keuangan dan ISAK 335 Penyajian Laporan Keuangan Entitas Berorientasi Nonlaba (Dewan Standar Akuntansi, 2024). Adanya pedoman ISAK 335 dapat memberikan informasi keuangan yang jelas kepada donatur dan masyarakat. Adapun elemen ISAK 35 yaitu:

- a) Laporan Posisi Keuangan

Laporan posisi keuangan bertujuan untuk menyediakan informasi mengenai aktiva, kewajiban, serta aktiva bersih, dan informasi mengenai hubungan unsur-unsur tersebut pada waktu tertentu. Menurut Setiadi, (2021) pengungkapan dan informasi dalam laporan posisi keuangan serta bentuk informasi lainnya dapat membantu para penyumbang, anggota entitas nonlaba, kreditur, dan pihak-pihak lain yang berkepentingan untuk menilai :

- 1) Kemampuan entitas nonlaba dalam memberikan jasa secara berkelanjutan.
- 2) Likuiditas, fleksibilitas keuangan, kemampuan untuk memenuhi kewajiban, dan kebutuhan pendanaan eksternal.

b) Laporan Penghasilan Komprehensif

Laporan penghasilan komprehensif bertujuan untuk menunjukkan jumlah surplus (defisit) dan penghasilan komprehensif lain. Menurut Setiadi, (2021) Laporan ini menyediakan informasi mengenai:

- 1) Pengaruh transaksi dan peristiwa lain yang dapat mengubah jumlah pendapatan.
- 2) Hubungan antar transaksi dan peristiwa lain mengenai jumlah beban.
- 3) Penggunaan sumber daya dalam pelaksanaan berbagai program atau jasa. Penghasilan Komprehensif memuat informasi mengenai penghasilan komprehensif tanpa pembatasan dari pemberi sumber daya dan penghasilan dengan pembatasan dari pemberi sumber daya.

c) Laporan Perubahan Aset Neto

Laporan ini menyajikan informasi penghasilan komprehensif lain tersebut sesuai dengan kelas aset netonya (misalnya jika penghasilan komprehensif lain berasal dari aset neto dengan pembatasan, maka disajikan dalam kelas aset neto dengan pembatasan) (Setiadi, 2021).

d) Laporan Arus Kas

Laporan arus kas bertujuan untuk menyajikan informasi mengenai penerimaan dan pengeluaran kas dalam satu periode. Informasi arus kas yang disajikan dalam laporan keuangan berguna untuk menilai kemampuan organisasi dalam menghasilkan kas dan setara kas serta memungkinkan para pemakai mengembangkan model untuk menilai dan membandingkan nilai sekarang arus kas masa depan dari berbagai organisasi (Setiadi, 2021).

e) Catatan Atas Laporan Keuangan

Catatan Atas Laporan Keuangan merupakan uraian kebijakan pengungkapan yang diwajibkan, sehingga menyebabkan laporan keuangan lainnya wajib

disajikan. Catatan Atas Laporan Keuangan menyediakan informasi yang dianjurkan untuk diungkapkan oleh entitas berorientasi nonlaba (Setiadi, 2021).

2. Proses Implementasi dan Asistensi Penyusunan Laporan Keuangan Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam

Kegiatan Pendampingan ini bertujuan untuk memberikan pengetahuan terkait pencatatan akuntansi yang sesuai dengan standar ISAK 335 kepada pengurus Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam. Proses penginputan transaksi hingga penyusunan laporan keuangan dilakukan dengan menggunakan aplikasi *Microsoft Excel*.

PANTI ASUHAN AISYIYAH ZAM-ZAM					
JURNAL UMUM					
PER JANUARI 2023					
Tanggal	Keterangan		Ref	Debit	Kredit
01/01/2023	Beban Pendidikan - Uang Saku			Rp 1.200.000	
		Kas			Rp 1.200.000
	<i>Uang saku asuhan luar</i>				
01/01/2023	Beban Konsumsi Panti			Rp 898.000	
		Kas			Rp 898.000
	<i>Konsumsi tgl 1-10 januari 2023</i>				
02/01/2023	Kas			Rp 100.000	
		Penerimaan Bantuan - Masyarakat/Donatur			Rp 100.000
	<i>Terima dari Donator</i>				
02/01/2023	Beban Pendidikan - Uang Saku			Rp 600.000	
		Kas			Rp 600.000
	<i>Uang saku asuhan dalam</i>				
02/01/2023	Beban Perlengkapan			Rp 60.000	
		Kas			Rp 60.000
	<i>Kantong plastik sampah</i>				
02/01/2023	Beban Pendidikan - SPP dan Iuran Lainnya			Rp 50.000	
		Kas			Rp 50.000
	<i>Sumbangan untuk acara</i>				
02/01/2023	Beban Pendidikan - Perlengkapan Sekolah			Rp 760.000	
		Kas			Rp 760.000
	<i>Seragam sekolah + sepatu MTS</i>				
04/01/2023	Beban Konsumsi Panti			Rp 50.000	
		Kas			Rp 50.000
	<i>Isi ulang gas 3 Kg</i>				

Gambar 5. Input Transaksi

Sumber : Tim Pengabdian kepada Masyarakat, 2024

Pendampingan ini dimulai dengan mengakui dan mengukur seluruh transaksi keuangan hingga penyajian dan pengungkapan laporan keuangan di Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam. Kegiatan ini dibantu oleh 2 (dua) orang mahasiswa dan tim pengabdian dalam memberikan pemahaman terhadap pengklasifikasian transaksi.

Berikut hasil yang diperoleh dari kegiatan pendampingan berupa Laporan Keuangan Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam sesuai dengan standar ISAK 335.

PANTI ASUHAN AISYIYAH HIKMAH ZAM-ZAM			
LAPORAN POSISI KEUANGAN			
PERIODE 31 DESEMBER 2023			
(Disajikan dalam Rupiah, kecuali dinyatakan lain)			
	Catatan	2023	2022
ASET			
Aset Lancar			
Kas dan setara kas	Rp	415.870	Rp 1.624.910
Total Aset Lancar Lainnya	Rp	415.870	Rp 1.624.910
Aset Tidak Lancar			
Tanah	Rp	1.200.000.000	Rp 1.200.000.000
Bangunan	Rp	1.810.000.000	Rp 1.810.000.000
Akm. Penyusutan Bangunan	(Rp)	440.833.335	(Rp 350.333.335)
Kendaraan	Rp	4.000.000	Rp 4.000.000
Akm. Penyusutan Kendaraan	(Rp)	4.000.000	(Rp 4.000.000)
Peralatan	Rp	128.980.000	Rp 128.980.000
Akm. Penyusutan Peralatan	(Rp)	95.143.754	(Rp 81.548.754)
Total Aset Tidak Lancar	Rp	2.603.002.911	Rp 2.707.097.911
JUMLAH ASET	Rp	2.603.418.781	Rp 2.708.722.821
LIABILITAS DAN ASET NETO			
LIABILITAS			
Utang Beban	Rp	-	Rp -
Utang Tanah	Rp	-	Rp -
JUMLAH LIABILITAS	Rp	-	Rp -
ASET NETO			
Tanpa pembatasan dari pemberi sumber daya	Rp	14.289.616	Rp 18.518.656
Dengan pembatasan dari pemberi sumber daya	Rp	2.589.129.165	Rp 2.690.204.165
JUMLAH ASET NETO	Rp	2.603.418.781	Rp 2.708.722.821
JUMLAH LIABILITAS DAN ASET NETO	Rp	2.603.418.781	Rp 2.708.722.821

Gambar 6. Laporan Posisi Keuangan Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam
Sumber : Tim Pengabdian kepada Masyarakat, 2024

Laporan Posisi Keuangan menggambarkan posisi harta, kewajiban dan aset neto Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam pada periode 2022 dan 2023.

PANTI ASUHAN AISYIYAH HIKMAH ZAM-ZAM			
LAPORAN PENGHASILAN KOMPREHENSIF			
PERIODE 31 DESEMBER 2023			
(Disajikan dalam Rupiah, kecuali dinyatakan lain)			
	Catatan	2023	2022
TANPA PEMBatasan DARI PEMBERI SUMBER DAYA			
Penerimaan			
Penerimaan Bantuan - Masyarakat/Donatur		Rp 146.294.000	Rp 172.780.000
Penerimaan Bantuan - Pemerintah		Rp -	Rp -
Penerimaan Bantuan - Swasta		Rp -	Rp -
Penerimaan Bantuan Lain-lain		Rp 69.500.000	Rp 42.396.530
Total Penerimaan		Rp 215.794.000	Rp 215.176.530
Beban			
Beban Gaji		Rp 83.450.000	Rp 77.800.000
Beban Pendidikan - SPP dan Iuran Lainnya		Rp 7.818.000	Rp 5.103.000
Beban Pendidikan - Uang Saku		Rp 35.700.000	Rp 31.782.000
Beban Pendidikan - Perlengkapan Sekolah		Rp 2.753.500	Rp 6.615.000
Beban Pelayanan - Pakaian		Rp 400.000	Rp 3.248.000
Beban Pelayanan - Kesehatan		Rp 1.289.000	Rp 765.000
Beban Pelayanan - Keperluan Pribadi Anak		Rp -	Rp -
Beban Perbaikan & Pemeliharaan		Rp 1.649.500	Rp 2.333.000
Beban Konsumsi Panti		Rp 25.271.000	Rp 35.574.000
Beban Iuran - Forkot dan Forwil		Rp 900.000	Rp 1.550.000
Beban Pelaksanaan Tugas		Rp 4.310.000	Rp 5.170.000
Beban Rutin Panti - Air, Listrik, Telpon dan Wifi		Rp 9.365.040	Rp 10.548.440
Beban Penyusutan		Rp 3.020.000	Rp 2.780.004
Beban Bonus dan THR		Rp 6.185.000	Rp 5.900.000
Beban Perlengkapan		Rp 3.758.000	Rp 4.996.000
Beban Pengiriman		Rp -	Rp 300.000
Beban Bensin		Rp -	Rp 153.000
Beban Lainnya		Rp 34.154.000	Rp 10.950.000
Total Beban		Rp 220.023.040	Rp 205.567.444
Surplus (Defisit)		(Rp 4.229.040)	Rp 9.609.086
DENGAN PEMBatasan DARI PEMBERI SUMBER DAYA			
Penerimaan			
Penerimaan Bantuan Lain-lain		Rp -	Rp 842.300.000
Total Penerimaan		Rp -	Rp 842.300.000
Beban			
Beban Penyusutan		Rp 101.075.000	Rp 68.762.502
Total Beban		Rp 101.075.000	Rp 68.762.502
Surplus (Defisit)		Rp 101.075.000	Rp 773.537.498
PENGHASILAN KOMPREHENSIF LAIN			
TOTAL PENGHASILAN KOMPREHENSIF		(Rp 105.304.040)	Rp 783.146.584

Gambar 7. Laporan Penghasilan Komprehensif Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam

Sumber : Tim Pengabdian kepada Masyarakat, 2024

Laporan Penghasilan Komprehensif seperti yang terlihat pada Gambar 7 merupakan rincian penerimaan dan pengeluaran yang terjadi di Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam selama periode 2022 dan 2023.

PANTI ASUHAN AISYIYAH HIKMAH ZAM-ZAM			
LAPORAN PERUBAHAN ASET NETO			
PERIODE 31 DESEMBER 2023			
(Disajikan dalam Rupiah, kecuali dinyatakan lain)			
	Catatan	2023	2022
ASET NETO TANPA PEMBATAAN DARI PEMBERI SUMBER			
DAYA			
Saldo Awal		Rp 18.518.656	Rp 8.909.570
Surplus Tahun Berjalan		(Rp 4.229.040)	Rp 9.609.086
Aset Neto yang Dibebaskan Dari Pembatasan			
Saldo Akhir		Rp 14.289.616	Rp 18.518.656
Pendapatan Komprehensif Lain			
Saldo Awal		Rp -	Rp -
Penghasilan Komprehensif Tahun Berjalan		Rp -	Rp -
Saldo Akhir		Rp -	Rp -
ASET NETO DENGAN PEMBATAAN DARI PEMBERI SUMBER			
DAYA			
Saldo Awal		Rp 2.690.204.165	Rp 1.916.666.667
Surplus Tahun Berjalan		(Rp 101.075.000)	Rp 773.537.498
Aset Neto yang Dibebaskan Dari Pembatasan		Rp -	Rp -
Saldo Akhir		Rp 2.589.129.165	Rp 2.690.204.165
TOTAL ASET NETO		Rp 2.603.418.781	Rp 2.708.722.821

Gambar 8. Laporan Perubahan Aset Neto Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam
Sumber : Tim Pengabdian kepada Masyarakat, 2024

Laporan Perubahan Aset Neto seperti pada Gambar 8 menyajikan informasi tentang aset yang dimiliki Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam selama periode 2022 dan 2023 dengan mengklasifikasikan menjadi dengan pembatasan jika peruntukannya sudah ditentukan oleh donatur dan tanpa pembatasan yang dibebaskan pengelolaannya kepada pengurus panti asuhan.

PANTI ASUHAN AISYIYAH HIKMAH ZAM-ZAM
LAPORAN ARUS KAS
PERIODE 31 DESEMBER 2023
(Disajikan dalam Rupiah, kecuali dinyatakan lain)

Catatan	2023	2022
AKTIVITAS OPERASI		
Penerimaan Aktivitas Operasi		
Penerimaan Bantuan - Masyarakat/Donatur	Rp 146.294.000	Rp 172.780.000
Penerimaan Bantuan - Pemerintah	Rp -	Rp -
Penerimaan Bantuan - Swasta	Rp -	Rp -
Penerimaan Bantuan Lain-lain	Rp 69.500.000	Rp 884.696.530
Total Penerimaan Aktivitas Operasi	Rp 215.794.000	Rp 1.057.476.530
Pengeluaran Aktivitas Operasi		
Beban Gaji - Kesejahteraan Pengasuh dan Ustadzah	Rp 83.450.000	Rp 77.800.000
Beban Pendidikan - SPP dan Iuran Lainnya	Rp 7.818.000	Rp 5.103.000
Beban Pendidikan - Uang Saku	Rp 35.700.000	Rp 31.782.000
Beban Pendidikan - Perlengkapan Sekolah	Rp 2.753.500	Rp 6.615.000
Beban Pelayanan - Pakaian	Rp 400.000	Rp 3.248.000
Beban Pelayanan - Kesehatan	Rp 1.289.000	Rp 765.000
Beban Pelayanan - Keperluan Pribadi Anak	Rp -	Rp -
Beban Perbaikan & Pemeliharaan	Rp 1.649.500	Rp 2.333.000
Beban Konsumsi Panti	Rp 25.271.000	Rp 35.574.000
Beban Iuran - Forkot dan Forwil	Rp 900.000	Rp 1.550.000
Beban Pelaksanaan Tugas	Rp 4.010.000	Rp 5.170.000
Beban Rutin Panti - Air, Listrik, Telpon dan Wifi	Rp 9.365.040	Rp 10.548.440
Beban Penyusutan	Rp -	Rp -
Beban Bonus dan THR	Rp 6.185.000	Rp 5.900.000
Beban Perlengkapan	Rp 3.758.000	Rp 4.996.000
Beban Pengiriman	Rp -	Rp 300.000
Beban Bensin	Rp -	Rp 153.000
Beban Lainnya	Rp 34.154.000	Rp 10.950.000
Total Pengeluaran Aktivitas Operasi	Rp 217.003.040	Rp 202.787.440
Penambahan (Pengurangan) Kas Dari Aktivitas Operasi	(Rp 1.209.040)	Rp 854.689.090
AKTIVITAS INVESTASI		
Penerimaan Aktivitas Investasi		
Total Penerimaan Aktivitas Investasi	Rp -	Rp -
Pengeluaran Aktivitas Investasi		
Peralatan		Rp 46.280.000
Bangunan		Rp 810.000.000
Total Pengeluaran Aktivitas Investasi	Rp -	Rp 856.280.000
Penambahan (Pengurangan) Kas Dari Aktivitas Investasi	Rp -	(Rp 856.280.000)
AKTIVITAS PENDANAAN		

Penerimaan Aktivitas Pendanaan	Rp -	Rp -
Pengeluaran Aktivitas Pendanaan	Rp -	Rp -
Penambahan (Pengurangan) Kas Dari Aktivitas Pendanaan	Rp -	Rp -
KENAIKAN (PENURUNAN) NETO DALAM KAS DAN SETARA KAS	(Rp 1.209.040)	(Rp 1.590.910)
KAS DAN SETARA KAS AWAL PERIODE	Rp 1.624.910	Rp 3.215.820
KAS DAN SETARA KAS AKHIR PERIODE	Rp 415.870	Rp 1.624.910

Gambar 9. Laporan Arus Kas Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam
Sumber : Tim Pengabdian kepada Masyarakat, 2024

Laporan Arus Kas pada Gambar 9 menyajikan informasi tentang penerimaan dan pengeluaran kas yang dimiliki Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam selama periode 2022 dan 2023.

PANTI ASESIYAH AISYIYAH ZAM-ZAM
CATATAN ATAS LAPORAN KEUANGAN
PERIODE 31 DESEMBER 2023
(Dimasukkan dalam lampiran, kecuali dinyatakan lain)

1. IKHTISAR KEHIDAIKAN AKUNTANSI YANG PENTING
a. Dasar Penyusunan Laporan Keuangan
Laporan keuangan telah disusun berdasarkan Interpretasi Standar Akuntansi Keuangan (ISAK) No. 35, "Pernyataan Laporan Keuangan Entitas Berorientasi Non Laba".

Laporan keuangan ini adalah laporan arus kas disusun berdasarkan dasar akrual dengan menggunakan konsep biaya perolehan kecuali hal-hal yang akan segera dibayar berdasarkan pengeluaran kas sebagaimana diuraikan dalam kebijakan akuntansi masing-masing akan tersebut.

Laporan arus kas disusun dengan menggunakan metode tidak langsung dengan mengkompensasikan arus kas dalam aktivitas operasi, investasi dan pendanaan.

Mata uang pelaporan yang digunakan dalam penyusunan laporan keuangan adalah Rupiah, yang merupakan mata uang fungsional panti asuhan.

Dalam penyusunan Laporan Keuangan ini periode yang digunakan dari Januari 2022 s.d Desember 2023 (tidak terputus).

b. Kas dan Bank
Kas dan bank meliputi kas dan simpanan di bank yang sewaktu-waktu bisa dicairkan. Kas dan bank ini digunakan untuk kegiatan dan operasional panti asuhan.

c. Aset Neto
Berdasarkan ISAK No. 35 tentang Pernyataan Laporan Keuangan Entitas Berorientasi Non Laba, aset neto dibagi menjadi 2 (dua) jenis:

- Tanpa perbatasan dari pemberi sumber daya.
- Dengan perbatasan dari pemberi sumber daya.

Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-Zam memiliki aset neto tanpa perbatasan dari aset neto dengan perbatasan dari pemberi sumber daya.

d. Pengakuan Penerimaan dan Beban
Penerimaan yang dalam hal ini bersumber bantuan dari masyarakat, ormas dan pemerintahan dan beban diakui pada saat terjadinya (accrual basis). Beban yang dikeluarkan dalam hal ini meliputi:

- Beban Gaji - Kesejahteraan Pegawai dan Listrik
- Beban Pendidikan - SPP dan Iuran Lainnya
- Beban Pendidikan - Uang Saku
- Beban Pendidikan - Perlengkapan Sekolah
- Beban Pelayanan - Pakaiannya
- Beban Pelayanan - Kesehatan
- Beban Pelayanan - Kesehatan Pribadi Anak
- Beban Perbaikan & Pemeliharaan
- Beban Konsumsi Panti
- Beban Iuran - Parkir dan Sewa
- Beban Perawatan Tugan

2. KAS DAN SETARA KAS
Kas pada laporan keuangan ini merupakan kas yang berada di tangan-cash. Apabila kas dengan di manfaatkan, maka saldo kas akan di peroleh dari rekening bank dan dianggap sebagai pinjaman bank lain dan jika kas di tangan berbank, maka akan dicatat kembali ke rekening bank dan dianggap sebagai biaya tempo. Kas 2023 dan 2022 adalah sebagai berikut:

	2023	2022
Kas dan setara kas	415.870	1.624.910

3. TANAH
Tidak terdapat aset tetap yang dimiliki oleh Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-Zam berupa tanah. Selama tahun 2023 dan 2022 sebagai berikut:

	2023	2022
Tanah	1.206.000.000	1.206.000.000

4. BANGUNAN
Bangunan merupakan aset tetap yang dimiliki oleh Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-Zam berupa bangunan. Selama tahun 2023 dan 2022 sebagai berikut:

	2023	2022
Bangunan	1.816.000.000	1.816.000.000

5. AKUMULASI PENYUSUTAN BANGUNAN
Akumulasi penyusutan bangunan merupakan jumlah biaya penyusutan yang terjadi selama periode bangunan yang dimiliki oleh Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-Zam. Perhitungan penyusutan aset dalam laporan ini menggunakan metode garis-garis fiskal secara penuh yang diatur berdasarkan Pasal 11 Undang-undang Republik Indonesia No. 7 Tahun 2011. Akumulasi penyusutan bangunan selama tahun 2023 dan 2022 sebagai berikut:

	2023	2022
Akumulasi Penyusutan Bangunan	(440.833.333)	(390.333.333)

6. KEBERHAJIAN
Kebijakan merupakan aset tetap yang dimiliki oleh Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-Zam berupa kendaraan. Selama tahun 2023 dan 2022 sebagai berikut:

	2023	2022
Kendaraan	4.000.000	4.000.000

7. AKUMULASI PENYUSUTAN KEBERHAJIAN
Akumulasi penyusutan kendaraan merupakan jumlah biaya penyusutan yang terjadi selama periode kendaraan yang dimiliki oleh Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-Zam. Perhitungan penyusutan aset dalam laporan ini menggunakan metode garis-garis fiskal secara penuh yang diatur berdasarkan Pasal 11 Undang-undang Republik Indonesia No. 7 Tahun 2011 dan untuk jenis penyusutan harta bergerak berikut:

Gambar 10. Catatan Atas Laporan Keuangan Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam
Sumber : Tim Pengabdian kepada Masyarakat, 2024

Catatan Atas Laporan Keuangan Gambar 10 menyajikan informasi secara terperinci mengenai definisi akun dan kebijakan pengungkapan yang harus disajikan di Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam selama periode 2022 dan 2023.

SIMPULAN

Program pendampingan penyusunan laporan keuangan berbasis ISAK 335 di Panti Asuhan Aisyiyah Hikmah Zam-zam adalah langkah yang sangat penting dan strategis untuk meningkatkan kapasitas pengelolaan keuangan panti asuhan. Dengan adanya pendampingan ini, diharapkan panti asuhan dapat menyusun laporan keuangan yang lebih transparan, akuntabel, dan sesuai dengan standar akuntansi, sehingga dapat meningkatkan kepercayaan para donatur dan stakeholder, serta mengoptimalkan penggunaan dana untuk kesejahteraan anak-anak yang diasuh.

DAFTAR PUSTAKA

- Ahdi, M., Nakhwatunnisa, H., & Abdurakhman, A. (2024). Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Masjid Berdasarkan ISAK 35 Pada Masjid Al-Hidayah. *Bantenese: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 6(1), 65–80.
- Dewan Standar Akuntansi. (2024). *Standar Akuntansi Keuangan*. Ikatan Akuntan Indonesia.
- Setiadi, S. (2021). Implementasi Isak 35 (Nir Laba) Pada Organisasi Non Laba (Masjid, Sekolah, Kursus). *Jurnal Bisnis & Akuntansi Unsuraya*, 6(2).
- Siswanti, T., & Sibarani, B. B. (2022). *Pengantar Akuntansi*. Penerbit NEM.
- Sujarweni, V. W. (2015). *Akuntansi Sektor Publik*. Pustaka Baru Press.
- Swarte, W., & Ramadhaniyah, R. (2022). Pelatihan Dan Pembuatan Sistem Akuntansi Berbasis Excel Pada PT. Wiragas Karya Abadi Pesawaran. *Bantenese: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 4(1), 1–6.